

18 FORO DE GOBERNANZA DE INTERNET DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE - LACIGF

Córdoba, Argentina, 5 y 6 de noviembre de 2025

RELATORÍA

Información de la sesión

Título de la sesión: ¿Y el periodismo de investigación? Un aliado y fiscalizador en la gobernanza de Internet

Fecha y hora: 5 de noviembre - 11:45 am a 12:00 pm (15 minutos)

Lugar: Sala 2, Universidad Católica de Córdoba – Edificio Centro Juan Carlos Scannone S.J. (Obispo Trejo 323, Córdoba).

Moderación virtual:

- Pablo Medina - CLIP

Panelistas:

- Marión Briancesco - ProBox

Relatoría:

- Marión Briancesco - ProBox

Contenido de la relatoría

Mensajes centrales:

- El futuro de Internet no puede discutirse sin incluir al periodismo, especialmente al periodismo de investigación que documenta abusos de poder, operaciones de influencia, vigilancia y fallas de gobernanza digital.
- En América Latina, el periodismo independiente ha sido clave para revelar cómo actores estatales y privados utilizan tecnologías para manipular narrativas, censurar, vigilar y limitar derechos.
- El enfoque transnacional y colaborativo es esencial para investigar fenómenos digitales que atraviesan fronteras.
- Las restricciones técnicas, políticas y económicas afectan cada vez más la labor periodística, pero la resiliencia, la innovación y las alianzas permiten continuar este trabajo.

- Para fortalecer la rendición de cuentas en Internet, es urgente integrar al periodismo como actor central en los espacios de gobernanza de Internet.

Puntos principales:

1. Por qué el periodismo importa en la gobernanza de Internet

El periodismo fiscaliza, narra y traduce lo que está en juego en el entorno digital. A pesar de que el futuro de Internet se discute en foros especializados, el periodismo sigue teniendo poca visibilidad en estas conversaciones.

2. Hallazgos periodísticos recientes sobre poder digital en la región

- Investigación ProBox-Diario de Cuba: más de 100 personas reprimidas por su actividad en redes sociales; al menos 42 encarceladas; patrones de vigilancia, censura y propaganda.
- Documentación de cooperación entre Cuba, Venezuela y Nicaragua para consolidar modelos digitales de control comunicacional.
- Proyectos como La Hora de Bolivia y La Hora de Venezuela monitorean el discurso político en tiempo real.
- Investigación La Mano Invisible de las Big Tech (CLIP y Agencia Pública): evidencia tácticas de lobby tecnológico, revela impacto ambiental de infraestructuras digitales, y registra casi 3.000 acciones de influencia (2012–2025) en 11 países y la UE.

3. Desafíos del periodismo

- Riesgos personales: vigilancia, criminalización, censura.
- Limitaciones técnicas: desaparición de herramientas como CrowdTangle; restricciones de X y otras plataformas; altos costos de software.
- Retos narrativos: explicar fenómenos complejos sin perder rigurosidad ni desconectar de las audiencias.

4. Cómo responde el periodismo a estos desafíos

Innovación tecnológica: ProBox desarrolla herramientas propias para monitoreo y análisis, incluyendo extracción y análisis de datos en TikTok.

Colaboración: Red C-INFORMA y series como Los Ilusionistas (CLIP + ProBox + aliados), premiada por IPYS Venezuela. Operación Retuit, con más de 200 periodistas y 14 medios; Premio Internacional Rey de España 2025.

Resiliencia: organizaciones trabajan con recursos limitados, en remoto, y con obstáculos tecnológicos. A pesar de ello, mantienen investigaciones rigurosas con impacto real para reguladores, sociedad civil y audiencias.

5. Llamado a integrar al periodismo en la gobernanza de Internet

Se necesitan puentes entre periodistas, tecnólogos, sociedad civil y reguladores. Incluir al periodismo en estos espacios es clave para la transparencia, la rendición de cuentas y la defensa de derechos.

Pregunta final planteada a la audiencia: **¿Y el periodismo de investigación... dónde creen que debería estar en este ecosistema?**

Preguntas del Público:

Pregunta: ¿Qué pasa con los medios de comunicación o periodistas que no contrastan la información y que a pesar de ello tienen gran acogida?

Respuesta: es un reto y un ejercicio ciudadano, especialmente en contextos electorales o sociopolíticos complejos, ya que muchos medios no son transparentes con su línea editorial o la procedencia de su financiamiento. Exigir transparencia es parte de lo que debemos hacer.